
No Dia Mundial das Praias, mais de 235 000 
participantes recolheram 89,35 toneladas de 
resíduos sólidos nas Jornadas de Saneamento

No âmbito do Dia Mundial das Praias, a equipa da Direção EcoSocialista realizou 
468 actividades, entre jornadas de saneamento e sensibilização, que resultaram na 
recolha de um total de 89,35 toneladas de resíduos sólidos (Mais informações na 
página 2).

Foram activados 657 pontos em todo o país
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Mais de 89 toneladas de resíduos sólidos recolhidos durante as 
jornadas de saneamento em 657 pontos do país

N o âmbito do Dia 
Mundial das Praias, 
a equipa de gestão 

ecossocialista realizou 
468 actividades, incluindo 
jornadas de saneamento e 
sensibilização, que resultaram 
na recolha de um total de 
89,35 toneladas de resíduos 
sólidos. 

O Ministério do Poder Popular 
para o Ecossocialismo 
(Minec), juntamente com as 
Forças Armadas Nacionais 
Bolivarianas (FANB), agentes 
de segurança cidadã, porta-
vozes dos Movimentos e 
Comités Ecossocialistas e o 
Poder Popular organizado, 
que totalizaram 235.189 
participantes, foram 
destacados nos 24 estados 
do país, para abordar 498 
praias, 75 rios, 48 balneários 
e 36 parques recreativos 
durante esta jornada, na 
qual 10.358 pessoas foram 
sensibilizadas para preservar 
os ecossistemas marinhos.

“O principal problema que 
encontrámos nestes dias 
é a descoberta de milhões 
de microplásticos, que são 
o produto da poluição que 
muitas pessoas deixam nas 
nossas belas praias”, alertou o 
ministro do Poder Popular para 
o Ecossocialismo, Josué Lorca, 
do estado de Anzoátegui. 

O ministro acrescentou que é 
por isso que é importante dar 
o rabo ao lixo e deixar uma 
pegada positiva em cada lugar 
natural que se visita.

Neste sentido, apelou à 
população para que reveja os 
padrões de consumo, bem 
como os sistemas de recolha 
nos municípios, e para que 
trabalhe na consciencialização 
de que os resíduos gerados, 
de uma forma ou de outra, 
acabam nos mares, oceanos, 
rios ou locais de destino final.  

Durante o dia, foram realizadas 
281 jornadas de saneamento 

ambiental, empossados 4 
Guardiões do Mar, 9 Mesas 
Técnicas de Reciclagem e 
Limpeza (Metras), 95 palestras 
de conscientização sobre 
manutenção de praias, 65 
jogos ecológicos, 3 jornadas 
em que foram confeccionadas 
35 eco-garrafas e 11 jornadas de 
repovoamento de endemias. 

Participaram nesta 
atividade equipas de 
gestão ecossocialista e suas 
entidades anexas, guardas 
florestais, bombeiros florestais, 
voluntários, Brigadas Contra as 
Alterações Climáticas, Guardas 
Florestais, Eco Brigadas, Corpo 
de Segurança, Movimentos 
e Comités Ecossocialistas; 
membros do plano Tartaruga 
Vai à Escola, Guardiões do 
Mangue, Movimentos Sociais, 
Guardiões do Mar, porta-
vozes das Metras, entre outras 
organizações.

Foram realizadas 468 actividades que envolveram 235 189 pessoas e voluntários.

Foram activados 657 pontos em todo o país



Na Universidade Popular do Ambiente Fruto Vivas

A Minec está empenhada na preservação da camada de ozono
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A equipa do Ministério 
do Poder Popular 
para o Ecossocialismo 

(Minec) realizou uma série 
de apresentações com o 
objetivo de sensibilizar para 
as medidas preventivas de 
controlo das emissões que 
destroem a camada de ozono.

As actividades tiveram lugar nas 
salas da Universidad Popular del 
Ambiente Fruto Vivas (Upafv), 
no centro de Caracas.

As apresentações foram feitas 
pela equipa da Direção-Geral 
de Gestão Ambiental.

Simultaneamente, realizou-se 
a Exposição de Refrigeração, 
destinada a divulgar as acções 
da Venezuela no âmbito do 
Protocolo de Montreal.

A camada de ozono é a única 
proteção da Terra contra os 
raios nocivos do sol. É uma 
espécie de escudo natural 

que ajuda a preservar a vida 
no planeta.

Se este gás que cobre a 
terra se esgotar, provocará 
um excesso de radiação 
ultravioleta que aumentará 
o risco de cancro da pele 
e de outras doenças nos 
seres humanos. Além disso, 
afectaria os ecossistemas e 
as plantas deixariam de ser 
produtivas, afirmou o Minec.

A Convenção de Viena foi adoptada e assinada por 28 países em 22 de março de 1985

A camada de ozono é 
uma frágil faixa de gás 
que protege a Terra 

dos efeitos nocivos dos raios 
solares, contribuindo para 
a preservação da vida no 
planeta.

Por este motivo, o Dia 
Internacional para a 
Preservação da Camada de 
Ozono é celebrado todos os 
dias 16 de setembro, com o 
objetivo de sensibilizar para o 
seu cuidado e preservação.

Existem numerosos produtos 
químicos de uso comum 
que são extremamente 

prejudiciais para a camada de 
ozono. 

Os produtos químicos 
sintéticos que forneceram a 
maior parte do cloro e do bromo 
para a destruição da camada 
de ozono são o brometo de 
metilo, o clorofórmio de metilo, 
o tetracloreto de carbono e as 
famílias de produtos químicos 
conhecidas como halons, 
clorofluorocarbonos (CFC) 
e hidroclorofluorocarbonos 
(HCFC).

A comunidade internacional 
foi forçada a estabelecer um 
mecanismo de cooperação 

para tomar medidas de 
proteção da camada de 
ozono devido à destruição da 
camada de ozono.

A camada de ozono é a única 
proteção da Terra contra os 
raios nocivos do sol. É uma 
espécie de escudo natural que 
ajuda a preservar a vida no 
planeta.
A destruição da camada de 
ozono conduziria a um excesso 
de radiação ultravioleta, 
aumentando o risco de cancro 
da pele e de cataratas nos 
seres humanos. Afectaria 
também os ecossistemas.

A camada de ozono é uma frágil faixa de gás que protege a vida
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Políticas de mitigação da crise climática reforçadas no 1º Encontro 
da Biorregião Nordeste

Em Anzoátegui 

Oministro do Poder 
Popular para o 
Ecossocialismo, Josué 

Lorca, participou no dia de 
encerramento do I Encontro 
da Bioregião Nordeste, que se 
realizou na sede da Petróleos 
de Venezuela (PDVSA) 
Guaraguao, no estado de 
Anzoátegui.

Lorca disse que a reunião 
serviu para fortalecer a política 
de reciclagem, promover a 
implementação do Plano 
Nacional de Reflorestamento, 
pesquisas científicas destinadas 
a gerar propostas para mitigar 
vários problemas ambientais 
de cada estado da região e 
estabelecer alianças políticas 

e sociais estratégicas entre os 
estados que compõem a região 
Nordeste.

Ele acrescentou que o objetivo é 
promover a integração de ações 
que permitam a mitigação da 
crise climática.

A Minec reforçou a supervisão e o controlo da zona.

Governo venezuelano promove ecoturismo no Parque Nacional 
Mochima
O governo nacional, 

através do Ministério do 
Poder Popular para o 

Ecossocialismo, está a avançar 
na reabilitação integral do 
Parque Nacional de Mochima, 
segundo a directora da referida 
reserva natural, Erika Orsini.

Recordou que o Parque Nacional 
Mochima é uma reserva natural, 
localizada no leste da Venezuela, 
concretamente entre os estados 
de Sucre e Anzoátegui, e que 
possui uma fauna que inclui 
uma diversidade de peixes, 
tartarugas marinhas e golfinhos.

Destacou também os diversos 
ecossistemas que fazem a 
vida na zona, constituídos por 
mangais na costa, recifes e uma 
zona marinha.

Informou que o Ministério do 
Ecossocialismo tem vindo a 
reforçar a supervisão e o controlo 
dos mais de 94.000 hectares 
que compõem este parque 
nacional, em coordenação com 
o Ministério do Poder Popular 
para o Turismo, a Polícia Nacional 
Bolivariana, o Instituto Nacional 
de Espaços Acústicos, entre 
outros.

Orsini explicou que atualmente 
estão a promover um projeto de 
ecoturismo “para que os turistas 
venham, não só para desfrutar 
dos benefícios do Parque e dos 
recursos hidrobiológicos que 
temos aqui, que são a nossa 
maior força, mas também para 
que venham e aprendam sobre 
o cuidado e a preservação”.



Plano Nacional de Reflorestação implementado em Yaracuy
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M ais de 100 unidades 
de produção de 
café, localizadas 

nos sectores de La Cumbre, 
Higuerón e La Parreña, no 
estado de Yaracuy, foram 
atendidas através do Plano 
Nacional de Reflorestação 
e do seu programa de 
Agroflorestação Familiar, 
informou o Ministro 
do Poder Popular para 
o Ecossialismo, Josué 
Lorca, através da sua 
conta na rede social X @
JosueLorcaV.

Ele indicou que, durante 
sua visita à localidade, eles 
forneceram apoio técnico e 
realizaram a entrega de um 
suprimento de 100.000 sacos 
de polietileno, o que permitirá 
avançar na produção desse 
produto aromático.

Da mesma forma, o chefe 
do gabinete ecossocialista 
também disse que visitaram 
o município de Aristides 
Bastidas, no estado de 
Yaracuy, onde foram instaladas 
estações meteorológicas 

numa comunidade de 
produção de café, como parte 
das iniciativas do Governo 
Bolivariano para reforçar o 
alerta precoce.

Uma estação meteorológica é 
utilizada para medir e registar 
regularmente vários valores 
meteorológicos. Para o campo, 
estes valores podem ser 
usados para planear futuras 
irrigações, porque podem 
medir a humidade do solo, 
para saber se se deve ou não 
irrigar a cultura nessa altura.

100.000 sacos de polietileno entregues para a produção de café

Estação meteorológica instalada no município de Arístides Bastidas



Plano de Salvamento e Conservação do Lago de Maracaibo ganha 
força com campanhas de saneamento
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O s ministros do Poder 
Popular para as 
Comunas e Movimentos 

Sociais, Jorge Arreaza, e para o 
Ecossocialismo, Josué Lorca, 
acompanharam o Poder 
Popular do município de 
Santa Rita, no estado de Zulia, 
numa jornada de saneamento, 
sensibilização e plantação de 
árvores numa parte da margem 
oriental do Lago de Maracaibo.

O evento, que precedeu uma 
assembleia comunitária, faz 
parte das acções levadas a cabo 
pelo Governo Bolivariano no 
âmbito do plano instruído pelo 
Presidente Nicolás Maduro para 
salvar o lago. Foram plantadas 
50 amendoeiras na praia de El 
Rosario.

Durante a assembleia, o 
Ministro do Ecossocialismo 
agradeceu à comunidade pelo 
seu empenho na recuperação 
do lago e detalhou as acções 
levadas a cabo nas últimas 
semanas.

“Temos trabalhado para um 
verdadeiro resgate do Lago de 
Maracaibo, estudando todas as 
variantes que o afectam e em 
discussão com o Poder Popular 

para desenvolver um plano de 
seis pontos para recuperar toda 
a riqueza que o lago possui, o 
que se traduz numa economia 
gigantesca”, explicou.

O ministro Arreaza, por sua vez, 
orientou a articulação do povo 
com os diferentes níveis de 
governo para a preservação do 
lago.

“Estamos a trabalhar 
permanentemente para 
controlar esta situação inicial 
e, posteriormente, o povo 
encarregar-se-á da manutenção, 
e a companhia petrolífera 
recuperará a sua potência e as 
suas capacidades”, disse.

Quanto ao papel do Poder 
Popular, apelou à resolução 
das diferenças. “Vamos gerar 
o núcleo capaz de exercer o 
poder, porque dos quatro níveis 
de governo que existem, o nível 
comunal é o mais importante e 
tem de ser a fonte de qualidade 
da Venezuela, razão pela qual 
temos de estar bem organizados 
como grupo e à altura do 
momento histórico”.

“As nossas instituições existem 
para garantir o bem comum, e 

um exemplo disso é o estudo 
que está a ser feito sobre o 
lago para o reabilitar de forma 
integral”, acrescentou.

Os porta-vozes do Poder 
Popular expuseram as principais 
necessidades da população e 
propuseram que o processo 
de recuperação do lago sirva 
de guia para o “resgate” do 
município.

No Gabinete do Governo 
Comunitário, são apresentadas 
propostas para a limpeza do 
Lago de Maracaibo

Yoleida Paz, porta-voz executiva 
da Comuna El Gigante Hugo 
Chávez de Santa Rita, disse 
que a jornada começou no dia 
anterior com a instalação de 
cinco grupos de trabalho por 
áreas temáticas, no âmbito do 
Plano Diretor para o resgate, 
conservação e desenvolvimento 
sustentável do Lago de 
Maracaibo.

“Temos de resgatar o lago 
porque é o nosso património. 
O comandante Hugo Chávez 
acreditou muito no Poder 
Popular e depositou esse 
coração em nós e não o 

O Ministro Lorca destaca a participação do Poder Popular no salvamento do lago

Juntos com o People Power
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vamos desiludir, nem ao nosso 
presidente Nicolás Maduro”, 
garantiu.

Juan Delgado, porta-voz da 
brigada do Ecossocialismo, 
apelou a que sejam atendidas 
as situações que surgem com as 
estações de tratamento de águas 
residuais, a lagoa de oxidação 
de Puerto Escondido, a limpeza 
de esgotos, o embaulamiento 
das ravinas, a plantação de 
árvores nas margens do lago, a 
limpeza e recolha de resíduos 
de hidrocarbonetos e o controlo 
e fiscalização das empresas 
públicas e privadas que 
despejam resíduos nas praias.

Airina Silva, porta-voz da 
Comissão do Habitat e da 
Habitação, propôs um plano 
de substituição de barracas 
por casas para as famílias que 
vivem nas margens da lagoa, 
a construção de campos 
desportivos, projectos de 
eletrificação e serviços públicos 
para as comunidades das 
margens da lagoa.

Em representação da mesa 
da economia comunal, Ángel 

Rodríguez, também membro 
da comissão de pescadores 
do município e porta-voz do 
Conselho Comunal de Cacique 
Nigale, exigiu o reforço da 
atividade pesqueira através da 
consolidação do Circuito de 
Pesca Económica Comunal; a 
disponibilização de embarcações 
próprias, através de um projeto 
que inclua também uma 
zona de armazenamento e 
transformação para garantir 
a venda direta do pescador à 
população; a criação de um 
corredor turístico pesqueiro 
gastronómico e cultural que 
envolva todos os Conselhos 
Comunais das margens da 
bacia do lago de Maracaibo; 
que o peixe, o camarão e o 
caranguejo azul, uma vez 
processados, possam ser 
incluídos nos sacos distribuídos 
à população pelos Comités 
Locais de Abastecimento e 
Produção (Clap); a consolidação 
dos comités de pescadores 
e a sua inclusão no plano de 
abastecimento de combustível 
para os barcos.

As conclusões da sessão de 
formação foram apresentadas 

por Wender Suárez, que 
sublinhou a necessidade de 
um programa de reciclagem 
que acompanhe a limpeza 
dos resíduos sólidos, a fim de 
tirar partido do salvamento do 
lago, um plano que deve ser 
constante. Pediu apoio para 
incentivar o desporto, pois 
este gera disciplina e reforça a 
educação.

O ministro Arreaza definiu o 
lago como “um pai que nos deu 
comida, petróleo, água e até o 
relâmpago sobre o Catatumbo 
é um produto do ecossistema 
do lago. Se conseguirmos 
resgatar a qualidade das águas 
deste lago, teremos uma 
potência turística, não só para 
a Venezuela, mas para toda a 
América Latina, e Santa Rita 
tem de ser um dos municípios 
mais poderosos em termos de 
turismo no oeste do país. Sem 
falar na capacidade produtiva e 
pesqueira do lago”.



Na zona existem cinco habitats vegetais

A Comissão Presidencial implantou o saneamento nas margens do 
lago da freguesia de Cristo de Aranza
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Mais de uma centena de pessoas participaram nesta jornada de saneamento

A Comissão Presidencial 
para o Resgate, 
Conservação e 

Desenvolvimento Sustentável 
do Lago de Maracaibo 
coordenou as acções e equipas 
de trabalho que se aproximaram 
da comunidade Danilo 
Anderson, na paróquia de 
Cristo de Aranza, no município 
de Maracaibo, no estado de 
Zulia, para levar a cabo mais 
uma jornada de limpeza e 
saneamento das margens do 
lago.

A este respeito, o vice-ministro 
da Gestão Ambiental do 
Ministério do Poder Popular 
para o Ecossocialismo (Minec), 
Hernán Toro, disse que eles 
procederam com uma grande 
guarda avançada de mulheres e 
homens.

“Hoje estamos com as Forças 
Armadas Nacionais Bolivarianas 
(FANB), o Instituto de Controlo e 
Conservação da Bacia do Lago 
de Maracaibo (Iclam) e os seus 
trabalhadores, a sensibilizar 
as comunidades. Estamos a 
avançar com esta grande tarefa 

e desafio de limpar o Lago de 
Maracaibo”, disse ele.

Ele lembrou que “o fundamental 
que foi especificado no Plano 
Diretor é a coleta de resíduos 
sólidos das margens do lago 
e também, aproveitamos o 
local para fazer o levantamento 
técnico para poder utilizar 
máquinas e equipamentos para 
aprofundar a limpeza dessa 
área”.

“Estamos a sensibilizar, a 
consciencializar a população 
para que se integre e é por isso 
que hoje vemos mais de 100 
pessoas concentradas com 
equipamentos e vontade”, 
acrescentou.

Ele destacou a participação dos 
Comités Técnicos de Reciclagem 
e Gestão de Resíduos (Metras), 
“que se agrupam para promover 
a economia circular”, disse.

“Não estamos aqui apenas para 
movimentar os resíduos, mas 
também para ligar este processo 
de forma produtiva, para que 
os conselhos comunais, as 

comunas e as Metras possam 
capitalizar todo o trabalho que 
está a ser feito”.

Avaliação da área

Uma avaliação ambiental 
determinou que existem cinco 
habitats de vegetação na área: 
ripária, pastagem, mato baixo, 
ambiente aquático e solo nu. 
A vegetação inclui o mangue 
branco e a cremona.

Nestas zonas, foram observadas 
20 espécies de aves, três das 
quais são aves migratórias que 
utilizam este sistema lagunar 
como local de alimentação e de 
repouso.

Quanto aos mamíferos, podem 
estar presentes algumas 
espécies de morcegos e 
roedores.

Participaram na avaliação do 
sítio os biólogos Olga Castejón 
e Fidel Escola, e os engenheiros 
Engibert Graterol e Larry Power.



Sensibilizar as pessoas

O Plano de Salvamento do Lago de Maracaibo incorpora a campanha 
“Dê uma cauda ao seu lixo”
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O Ministério do Poder 
Popular para o 
Ecossocialismo (Minec), 

em conjunto com o Instituto 
de Controle e Conservação da 
Bacia do Lago de Maracaibo 
(Iclam), realizou uma jornada 
de conscientização com a 
campanha “Dale la Cola a 
tu Basura”, como parte das 
ações do Plano Diretor de 
Resgate, Conservação e 
Desenvolvimento Sustentável 
do Lago de Maracaibo.

A operação foi desencadeada, 
em primeiro lugar, a partir da 
cabeceira da Ponte G/J Rafael 
Urdaneta sobre o Lago de 
Maracaibo, com o objetivo de 
sensibilizar os condutores e 
quem circula na estrada, para 
a importância da reciclagem 
e evitar que os resíduos se 
acumulem nas estradas, porque 
acabam nas margens do lago.

A este respeito, o vice-ministro 
da Gestão Ambiental do Minec, 
Hernán Toro, disse que o 
Presidente Nicolás Maduro deu 
instruções para trabalhar no 
saneamento e recuperação do 
Lago de Maracaibo, uma tarefa 
que não se concretiza na sua 
totalidade sem a consciência 
ambiental das pessoas.

Ele destacou que, para 
conscientizar a população, 
são criadas campanhas como 
“Dale la Cola a tu Basura”, que 
“envolvem toda a sociedade 
e a fazem entender que sua 
participação é fundamental para 
a preservação do lago”.

Por sua vez, o presidente do 
Iclam, G/D Castor Vicente Pérez 
Leal, explicou que “Dale la Cola 
a tu Basura” se soma às acções 
do Plano de Recuperação do 

Lago de Maracaibo, que está a 
ser desenvolvido com acções de 
limpeza, recolha de resíduos e 
detritos nas margens do estuário 
zuliano”.

“A participação colectiva é vital 
para cumprir plenamente as 
directivas do Presidente Nicolás 
Maduro e do Vice-Presidente 
Sectorial de Serviços e Obras 
Públicas, G/J Néstor Reverol”, 
disse.

De igual modo, Pérez Leal 
destacou que, durante a 
atividade, foram entregues 
sacos aos utilizadores da Ponte 
sobre o Lago de Maracaibo, para 
que possam guardar os seus 
resíduos e depositá-los em locais 
apropriados, evitando assim que 
o lixo chegue às margens do 
lago.



Venezuela e Colômbia

Expedição Científica Binacional avalia parâmetros biológicos do 
golfinho de Commerson do Orinoco (Inia geoffrensis)
O golfinho de Orinoco 

Commerson é uma 
espécie ameaçada 

de extinção, emblemática e 
amplamente distribuída nos 
sistemas fluviais do Orinoco 
e do Amazonas, embora o 
número de espécies actuais 
não seja conhecido com 
precisão.

Por este motivo, está a ser 
realizada uma Expedição 
Científica Binacional entre a 
Colômbia e a Venezuela, na 
Bacia do Casiquiare-Rio Negro, 
com o objetivo de avaliar 
os parâmetros ecológicos 
e biológicos do golfinho do 
Orenoco (Inia geoffrensis).

Um grupo de técnicos e cientistas 
de diferentes organizações 
públicas e privadas, reconhecidas 
nacional e internacionalmente, 
partiu para o coração da 
Amazónia, procurando contribuir 
com ciência e inovação em prol 
da preservação da diversidade 
biológica da Amazónia.

O projeto expedicionário insere-
se no contexto das nove linhas de 
ação para a defesa e proteção da 
Amazónia e tem como objetivo 
recolher dados científicos 
para workshops de formação 
regionais e nacionais no âmbito 
das estratégias relacionadas 
com a conservação do boto do 
Orinoco.

Da mesma forma, para obter 
informações sobre o estado do 
ecossistema onde vivem estes 
animais, serão recolhidos dados 
sobre o número da população e 
o estado de saúde da espécie.

A Venezuela está empenhada 
em preservar esta e todas 
as espécies ameaçadas de 
extinção, e o Minec continua a 
avançar para o cumprimento do 
Quinto Objetivo do Plano para 
a Pátria (2019-2025), destinado 
a preservar a vida no planeta e 
a salvar a espécie humana, um 
legado do Comandante Supremo 
Hugo Chávez, ratificado pelo 
Presidente Nicolás Maduro.
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Progressos realizados na preservação da diversidade biológica da Amazónia

Em Cojedes

46 novos guardas-florestais juntam-se para proteger e cuidar da 
Mãe Terra
O chefe do Minec, Josué 

Lorca, anunciou que 
um total de 46 novos 

guarda-parques, certificados 
pela Universidade Nacional 
Experimental de Segurança 
(Unes), ingressaram na bela, 
louvável e titânica tarefa de 
proteger e cuidar da Mãe Terra.

O Instituto Nacional de Parques 
(Inparques) está a promover a II 
fase de Recrutamento, Registo, 
Formação e Formalização 
de Sapadores Florestais e 
Guarda-Parques, que visa 
proporcionar aos jovens do país 
a oportunidade de estagiar nas 
áreas ambientais.



Divulgação dos progressos no país

O Minec reuniu os oradores do Primeiro Simpósio de Investigação 
em Arqueologia e Paleontologia na Venezuela
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Página 11

N a quinta-feira 14 e 
na sexta-feira 15, 
realizou-se o primeiro 

Simpósio de Investigação em 
Arqueologia e Paleontologia 
na Venezuela, com o objetivo 
de apresentar os avanços 
nestas duas áreas temáticas 
no país.

A atividade foi dirigida por 
Isabel de Jesús, antropóloga 
do Instituto do Património 
Cultural (IPC); pelos Drs. Jorge 
Carrillo e Marcelo Sánchez 
Villagra, da Universidade de 
Zurique; pelo Dr. Arturo Jaime, 
do Instituto Venezuelano 
de Investigação Científica 
(IVIC); e por Edwin Chávez, 
da Fundação de Museus 
Nacionais e do Minec (Minec).

Participaram também 
50 delegados do Sistema 
Nacional de Museus 
Venezuelanos, do Museu 
Paleontológico de Urumaco, 
da Fundação Nacional de 
Parques Zoológicos, Zoos 
e Aquários (Funpzza), da 
Upafv, da Fundação Nacional 
de Educação Ambiental 
(Fundambiente) e do 
Instituto Nacional de Parques 
(Inparques).

A reunião foi animada por 
Rodolfo Sánchez, investigador 
paleontológico do Museu 
Paleontológico de Urumaco 
e autoridade da Câmara 
Municipal do mesmo 
município do estado de 
Falcón.

A este respeito, Marcelo 
Sánchez Villagra, através de 
uma videochamada, fez a sua 
apresentação sobre o registo 
arqueológico e etnográfico 
dos cães em todo o continente, 

tentando compreender como 
os povos nativos os utilizaram 
no passado e continuam a 
utilizá-los.

“Se usam cães, em que 
contexto, desde quando, 
onde, e há um padrão de 
distribuição geográfica da 
presença de cães nos Andes e 
da ausência na Amazónia até 
tempos históricos recentes. 
Por outro lado, há muitos 
cães conhecidos no registo 
arqueológico das Caraíbas, 
por isso a ideia é explicar 
estes padrões e aí surge o 
facto de a Venezuela ter uma 
posição geográfica chave 
para compreender o acesso 
de cães, de pessoas nas suas 
migrações para as Caraíbas 
que levariam os cães”, disse.

Entretanto, Carlos von 
Buren, investigador do IVIC, 
Departamento de Arqueologia, 
no Centro de Antropologia, 
abordou a análise funcional de 
base microscópica de vestígios 
de utilização experimental em 
lascas de obsidiana (rochas 
pontiagudas e rebatidas)”.

“Basicamente, dei detalhes 
de uma experiência, que era 
um projeto de arqueologia 
experimental. Foram feitas 
algumas lascas de obsidiana 
em laboratório, sob variáveis 
controladas, e foram usadas 
numa perna de vaca, no 
couro, na carne e no osso, 
para ver ao microscópio e à 
lupa estereoscópica as marcas 
deixadas pelo uso, pelo tempo 
de uso, pelo material em que 
foi usado”, disse von Buren.

Alexandra Herrera, professora 
da Universidade Nacional 
Experimental Francisco de 

Miranda e doutoranda do 
IVIC, disse que o seu trabalho 
propõe um tratamento 
que não envolve o uso de 
temperatura e solventes 
orgânicos para remover o 
alcatrão dos fósseis da Fossa 
de Alcatrão de Orocoal, no 
estado de Monagas, que 
datam do final do Plioceno e 
início do Pleistoceno”.

Luis Lemone, da Unidade de 
Estudos Arqueológicos da 
Universidade Simón Bolívar 
e da Fundação Arqueológica 
das Caraíbas (ARCA), também 
fez “uma apresentação sobre 
os avanços arqueogenéticos 
na Venezuela, que se resume 
no facto de se estar a iniciar 
um projeto arqueogenético 
sobre a extração genética pré-
hispânica de ossos humanos 
para compreender os padrões 
de migração”.

Os oradores falaram sobre: 
Ensino do património 
arqueológico no ensino 
secundário, uma abordagem 
crítica e reflexiva da memória 
colectiva e da valorização; 
Vertebrados fósseis de 
Urumaco: Diversidade nos 
trópicos do norte; Gosto pelos 
ingleses, poder e violência em 
Barcelona durante o século 
XIX: Reconstrução virtual de 
evidências arqueológicas no 
Parque Recreacional Cuevas 
del Indio-Caracas; Nadar no 
passado: “Falcón” uma janela 
para a origem e evolução das 
faunas aquáticas continentais 
no norte da América do Sul; 
Experiências arqueológicas 
num contexto urbano: o caso 
de Baluarte La Plataforma e 
Diversidade tecnológica no 
final do Pleistoceno no norte 
da Venezuela.



ACT UALIZADO COM NICOLAS
@NicolasMaduro

15/09/2023
Este é um momento memorável e histórico! Esta é a 
Foto Oficial dos Chefes de Estado, de Governo e das 

Delegações na Cimeira G77 + China. A união dos povos e 
das nações tornará possível um mundo mais justo, mais 

humano, pluripolar e pluricêntrico.

@NicolasMaduro
15/09/2023

Os acordos alcançados durante a visita à China asse-
guram um êxito retumbante para o desenvolvimento 
da Venezuela. Empresários, empresárias, produtores e 
produtoras, tenho plena confiança em vós para a im-
plementação de planos estratégicos que garantam o 

bem-estar e a prosperidade da nossa nação.

@NicolasMaduro
11/09/2023

No âmbito da nossa visita à China, decidimos avançar 
para a geminação e o desenvolvimento partilhado entre 
Shenzhen e a ZEE de La Guaira; Xangai e Carabobo; 
Shandong e os estados de Anzoátegui e Monagas. 
Investimentos, tecnologia e a presença das empresas 

chinesas mais avançadas do mundo: 
China e Venezuela unidas!
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